

Francisco Berguño asume liderazgo internacional

"Chile defenderá la ciencia, la cooperación y la paz en la Antártica"

» El diplomático chileno fue electo como secretario ejecutivo de la Secretaría del Tratado Antártico.

"Promoveremos la ciencia, la cooperación y la paz como pilares irrenunciables del sistema antártico". Con esas palabras, el embajador Francisco Berguño valoró su elección como nuevo secretario ejecutivo de la Secretaría del Tratado Antártico, en el marco de la 47ª Reunión Consultiva del Tratado Antártico (RCTA), celebrada en Milán. Su mandato se extenderá entre 2025 y 2029, y tendrá sede en Buenos Aires, ciudad donde opera esta institución internacional clave para la protección del continente blanco.

Berguño subrayó el compromiso histórico de Chile con el régimen antártico: "Es un gran honor asumir este rol, y al mismo tiempo un enorme desafío. Chile ha demostrado ser un país activo y propositivo en materias científicas, diplomáticas y ambientales en el continente antártico. Nuestro deber es garantizar que la Antártica siga siendo una reserva natural dedicada a la paz y al conocimiento".

La designación fue ampliamente valorada por las autoridades nacionales. El canciller Alberto van Klaveren señaló que se trata de "un reflejo del compromiso persistente de Chile en la promoción de la investigación científica y la cooperación internacional, bases fundamentales de nuestra política exterior". Añadió que "conservar la Antártica es prioritario para abordar los desafíos del cambio climático, ya que lo que ocurre en el continente blanco afecta directamente las condiciones del clima a nivel global".

Liderazgo chileno en gobernanza polar

Durante la misma reunión, Chile sumó otro reconocimiento: la diplomática Montserrat Fuentes, de la División de Asuntos Antárticos de la Cancillería, fue elegida por consenso como presidenta del Grupo de Trabajo 2, encargado de temas clave como la actividad científica, las operaciones logísticas y el turismo antártico, por un periodo de dos años.

Estos nombramientos fortalecen la presencia chilena en instancias internacionales antárticas, y se suman a cargos ya ocupados por especialistas nacionales: César Cárdenas (presidente del Comité Científico de la CCRVMA), Wendy Rubio (vicepresidenta de COMNAP), Andrea Peña (coordinadora del grupo de educación de COMNAP) y Marcelo Leppe, exdirector de Inach y actual vicepresidente del



Francisco Berguño será el primer chileno en ocupar la secretaría ejecutiva del Tratado Antártico, desde su creación en 2004.

Comité Científico de Investigación Antártica (Scar).

Reconocimiento a una trayectoria

Francisco Berguño ha sido figura central en la política polar chilena durante más de dos décadas. Diplomático de carrera, fue embajador en Sudáfrica y Argelia, y se ha desempeñado en representaciones ante organismos internacionales y ante la Unión Europea. En el ámbito antártico, ha sido director de Asuntos Antárticos de la Cancillería en dos periodos, jefe del Departamento de Asuntos Oceánicos, secretario del Consejo de Política Antártica y miembro del Comité Asesor Antártico de la Región de Magallanes y la Antártica Chilena.

Bajo su liderazgo se aprobaron instrumentos clave como la Política Antártica Nacional (2017), el Plan Estratégico Nacional 2015-2019, y la Visión Estratégica Antártica de Chile al 2035, herramientas que hoy orientan la presencia nacional en el continente blanco.

El director del Instituto Antártico Chileno (Inach), Gino Casassa, valoró la elección como "un orgullo para nuestro país y un reconocimiento a una carrera marcada por la defensa de la ciencia y la diplomacia ambiental. Que Chile asuma la conducción de la Secretaría del Tratado Antártico reafirma nuestra legitimidad como actor polar de primer orden".

Casassa también destacó la elección de Montserrat Fuentes como una señal del rol creciente de las mujeres chilenas en las instancias de decisión científica y diplomática vinculadas a la Antártica.